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КВЕСТ БЫВАЕТ И НАУЧНЫМ

В конце сентября, на базе Межву-
зовского инновационного бизнес-
инкубатора прошло увлекательное 
мероприятие – «Научный квест». 
Общеизвестно, что главная задача 
МИБИ – развивать научные компе-
тенции студентов, чтобы они могли 
эффективно делать научные от-
крытия. Однако не стоит думать, что 
наука – это скучно или неинтересно. 
Один из блоков мероприятий, про-
водимых МИБИ, – мероприятия раз-
влекательного характера в форме 
«обучения в игре».

 

Изначально квест планировался 
для студентов 1 курса и должен был 
завершить другое важное меро-

приятие – инновационный дайвинг 
(презентации МИБИ для студентов по 
всем факультетам), но в итоге в нем 
приняли участие 3 команды по 5 че-

ловек: физики 1 курса, историки 
4 курса и команда Омской юридиче-

ской академии.
Всего было организовано 6 стан-

ций в двух корпусах ОмГУ и в здании 
самого МИБИ. Ребята должны были 
выполнять разнообразные задания 
в секциях. 

«Эрудит». Здесь нужно было от-

гадывать загадки (например, сколько 
раз из 100 можно вычесть 10?).

«Университеты мира». Перед 
участниками висела большая поли-

тическая карта мира, на которой им 
предстояло правильно расположить 
университеты (например, универси-

тет Упсалы, Оксфорд, Кэмбридж). 
«Научный крокодил». Извест-

ная веселая игра, в которой нужно 

показать и угадать слова, связанные 
с наукой (молекула, университет, про-

фессор, латынь).
«Ученые в портретах». Участники 

узнавали тех, кто изображен на пор-

третах (Ключевский, Дарвин, Менде-

леев, Складовская-Кюри, Ньютон).
«Наука». Представители команд 

смотрели в микроскоп, узнавали 
вещество и назвали его химическую 
формулу. Или. Читали текст на старо-

славянском языке и рассказывали, 
о чем он.

«Научный кейс». Здесь участни-

кам предстояло решить неординар-

ную задачу. (У вас есть аквариум, 
но вы уезжаете в командировку. 
Рыбки едят циклопов. Как распреде-

лить на неделю?)
В итоге победили физики. Они 

первыми собрали фрагменты ключа. 
Историки вторые. ОмЮА – 3 место. 
Все участники получили замечатель-

ные призы. 
Участвовашие в квесте студенты 

были единодушны: мероприятие всем 
очень понравилось, потому что раз-

рушались мыслительные шаблоны. 
Организаторы надеются на про-

должение серии квестов, предлагая 
в следующий раз сделать его ночным. 
Но, уверены они, потребуется инициа-

тива студентов, без нее не обойтись.
Организаторы особо благодарят 

за помощь и поддержку Ариадну 
Букатину, Максима Чубарова, Антона 
Войлиненко, Марину Антонову, 
Алену Котряхову, Владимира Федо-

ренко, Юлию Мацковскую, Галину 
Хлесткину, Марину Минову, Дениса 
Пушкарева.

УЧЁНЫЙ СОВЕТ

27 сентября состоялось 
очередное заседание Ученого 
Совета ОмГУ, на котором пре-
подавателям и сотрудникам  
университета были  вручены 
заслуженные награды. 

Диплом Почетного доктора 
Омского государственного 
университета им. Ф. М. Досто-

евского был вручен профессору 
А. Г. Мясникову

Н.М. Геновой вручен ди-

плом доктора культурологии 
Нагрудным знаком «Почет-

ный работник науки и техни-

ки РФ» отмечен профессор 
А. С. Фисюк.

Нагрудные знаки «Почет-

ный работник высшего про-

фессионального образования 
РФ» вручены профессорам 
Л. О. Бутаковой и Н. В. Орловой, 
а также начальнику учебного 
отдела Т. В. Агиенко.

Почетные грамоты Минобр-
науки России вручены:

– Абельдиной У. К.;
– Берникову А. Д.;
– Головченко Г. Д.;
– Калининой Т. А.;
– Кирилловой Е. А.;
– Кулешовой Н. В.;
– Лавринович Т. Ю.;
– Огородниковой И. А.;
– Потуданской М. Г.;
– Турманидзе В. Г.
Поздравляем всех награж-

денных, желаем им творческих 
успехов и свершений!

Полина Мухина
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ЭТО ПОБЕДА!
Начальник отдела содействия 

трудоустройству В. А. Патласова 
на днях вернулась из Белгорода 
с дипломом.

Мы уже писали о том, что по ито-

гам работы в 2012 году отдел со-

действия трудоустройству ОмГУ был 
признан лучшим в России! 

В мониторинге, организованном 
координационно-аналитическим 
центром содействия трудоустройству 
выпускников учреждений професси-

онального образования, действую-

щим на базе МГТУ им. Н. Э. Баумана, 
приняло участие 264 вуза (http://kcst.
bmstu.ru). 

По трем критериям (работа со сту-

дентами и выпускниками в учебном 
заведении, сотрудничество с предпри-

ятиями и организациями и взаимодей-

ствие с органами по труду и занятости 
населения) наш отдел стал лучшим 
среди учреждений высшего и средне-

го профессионального образования.
Другие вузы нашего региона рас-

положились в рейтинге следующим 
образом: 

– Омский государственный инсти-

тут сервиса – 9 место; 
– Омский государственный аграр-

ный университет им. П. А. Столыпи-

на – 14; 
– Омский государственный педа-

гогический университет – 25; 
– Сибирская государственная 

автомобильно-дорожная академия 
(СибАДИ) – 43; 

– Центр ОмГТУ является регио-

нальным и участвует в отдельном 
рейтинге, где занимает 19 место.

Результаты мониторинга стали 
известны еще в марте, но в сентябре 
в городе Белгороде в торжествен-

ной обстановке чествовали тех, кто 
занял высокие места в рейтинге. 
Нашу службу трудоустройства на 
этом мероприятии представляла 
начальник отдела содействия трудо-
устройству Валентина Александров-

на Патласова.

Еще раз поздравляем коллег 
с этим замечательным достижением!

СОБЫТИЕ

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ МАРАФОН
Информация пресс-службы ОмГУ

С 1 октября по 15 ноября 2013 
года  Омский государственный 
университет им. Ф. М. Достоевского, 
Министерство образования Омской 
области и Департамент образования 
администрации г. Омска проводит 
Межрегиональный педагогический 
«Марафон «Живая методика». Си-
бирская дистанция».

В 2013 году марафон соберет 
около 2,5 тыс. учителей-предметни-

ков. Марафон проводится ежегодно 
в Сибирском Федеральном округе, 
в городах Новосибирск и Омск.

В рамках Марафона пройдут 
семинары и мастер-классы с са-

мыми известными в России  учите-

лями-практиками. Они поделятся 
методиками работы  в современной 
школе, основами исследовательской 
и проектной деятельности. Колле-

ги из столичных школ и сибирской 
глубинки смогут пообщаться друг 
с другом и распространить опыт для 
поддержания и увеличения уровня 
образования. 

Первыми в Марафон включились 
учителя русского языка и литературы.

1–2 октября 2013 г. они приняли 
участие в мастер-классах выдающих-

ся российских педагогов ХХ в. –  учи-

телей-словесников. 
1 октября в День литературы 

прошел мастер-класс С. В. Волкова – 
учителя высшей категории школы № 

57 г. Москвы, зам. главного редакто-

ра журнала «Русский язык», автора 
книг «Учимся понимать и строить 
текст» и «Русский язык в упражне-
ниях».  

2 октября в День русского языка 
мастер-класс давала Н. А. Шапиро, 
учителя русского языка и литерату-

ры школы № 57 г. Москвы, члена 
Комиссии по развитию образования 
Общественной палаты РФ,  главного 
редактора журнала «Литература».

Организаторы уверены: такие 
проекты активизируют инновацион-

ную деятельность педагогов, подни-

мают уровень образования в России, 
что особенно важно в «век высоких 
технологий».
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ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Н. ЛАПТЕВА: «НУЖНО РАБОТАТЬ ПО СОВЕСТИ»
Текст: Анна Тривер
Фото: Елизавета Балова

Омская гимназия № 117, давний партнер нашего университета, заняла 19 место в престижнейшем рейтинге 
«500 лучших школ России». О том, как удалось добиться таких высоких результатов, в интервью нашему корреспон-
денту рассказала заместитель директора по учебно-воспитательной работе, учитель русского языка и литературы, 
победитель конкурса «Лучший учитель года» Н. Ю. Лаптева.

– Надежда Юрьевна, расскажите, пожалуйста, на-
шим читателям о самом рейтинге? Как он формиро-
вался?

– Начнем с того, что о рейтинге мы ничего не знали. 
Если на какие-то подобные конкурсы обычно высылаются 
различные документы, объявляются условия участия, то 
для того, чтобы войти конкретно в этот рейтинг, мы ниче-

го специально не делали. О его существовании и о том, 
что, возможно, у нас есть шансы в него попасть, узнали 
в августе совершенно случайно. Нам просто сказали, 
что он формируется, и, возможно, мы там тоже будем. 
Официально результаты узнали 18 сентября, когда он был 
опубликован на сайте «РИА Новости», тогда же узнали и 
критерии, по которым был сформирован рейтинг. 

– А что это были за критерии?
– Основных критериев два. Первый – результаты ЕГЭ 

по всем предметам, второй – результаты участия в разных 
этапах Всероссийской олимпиады школьников. Чем выше 
результат ЕГЭ, тем больше баллов начислялось, также и 
по олимпиадам. Обязательным было наличие победите-

лей и призеров заключительного этапа. У нас таких двое. 
Заключительный этап Олимпиады школьников – очень 

серьезное испытание, там более высокие требования, 
должен быть опыт участия во всевозможных интеллекту-

альных конкурсах. Стабильно мы держим эту цифру, у нас 
ежегодно есть 2–3 победителя заключительного этапа.

– Этим подчеркивается некая престижность школы?
– Вы знаете, я бы очень не хотела, чтобы в отношении 

к нам употреблялись слова «элитная», «престижная». 
Мы начинали очень просто. Это была совершенно обыч-

ная школа, но мы вошли в эксперимент по профильному 
обучению в 2002 году, 11 лет назад. Для школы с 50-лет-

ней историей 11 лет – небольшой промежуток. Нацеле-

ны мы были изначально вовсе не на высокие рейтинги, 
не на олимпиады и результаты ЕГЭ. Целью было профиль-

ное обучение старшеклассников. Тогда это все только 
начиналось, но так получилось, что собрались очень 
заинтересованные преподаватели, появились очень 
хорошие дети, которые были уже определены профес-

сионально и хотели идти дальше. Когда эта среда сфор-

мировалась, стало понятно, что дети в школе не только 
учатся и не только на уроках, есть множество интеллек-

туальных состязаний, которые не противоречат процессу 
обучения. Из этого и выросло олимпиадное движение, 
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в котором мы так успешно участвуем. Мы просто хотели 
хорошо учить детей, которые хотят учиться. Создать для 
них атмосферу, которая им нужна, которой, может быть, 
не было для них в других образовательных учреждениях. 
Все дети разные, каждый находит свою дорогу и в соот-

ветствии с этим идет дальше. 

– Какие еще школы Омска вошли в рейтинг 500 луч-
ших?

– На сколько мне известно, это 64 лицей, гимназия 
№ 115 и гимназия № 19. Это тоже очень яркие школы, 
они имеют хорошие результаты по работе с одаренными 
детьми, активно включены в с олимпиадное движение, 
тоже славятся своими 100-балльниками по результатам 
ЕГЭ. Года два назад я ходила на награждение по результа-

там региональных олимпиад. Было очень интересно, что 
дети из всех перечисленных образовательных учреж-

дений, в том числе из нашего, радостно встретились. 
И было неважно, кто из какой школы. Самое главное, что 
они общаются наравне, обсуждают какие-то нужные для 
них вещи, они вместе ездят в летние и зимние школы. 
Лично для меня было важным, что они чувствуют себя 
не соперниками, а единомышленниками. Поэтому мне 
бы не хотелось проводить границы, кто хуже, кто лучше, 
просто важно, что детям есть куда пойти, чтобы достойно 
учиться. У них есть для этого возможность. Единствен-

ное сожаление – большая часть из них, конечно, все же 
продолжает обучение за пределами Омской области. 
Последнее время все больше и чаще.

– Такое высокое место в рейтинге дает что-нибудь 
вашей школе?

– Мы не знаем, существует ли какая-то система по-

ощрения, как это будет развиваться дальше, будут ли эти 
рейтинги ежегодными и т. д. Для нас это была полная 
неожиданность, хотя нам очень приятно, тем более, по-

вторюсь – мы специально не старались, просто спокойно 
работали и учили своих детей. 

Важно подчеркнуть, что важную роль в наших 
успехах сыграл Омский государственный университет 
им. Ф. М. Достоевского. Именно «наш универ» был га-

рантом стабильности и развития в 2002 году, когда была 
создана экспериментальная площадка «Проектирование 
модели профильной подготовки во взаимосвязи школы и 
вуза». Мы до сих пор сотрудничаем со всеми факультета-

ми, со студентами, с преподавателями. Наши выпускники 
становятся сначала вашими студентами, а потом нашими 
сотрудниками: две выпускницы 2008 года стали мои-

ми коллегами. Университет остается и нашим научным 
партнером, преподаватели ОмГУ ведут у нас учебные 
занятия, проводят внеучебные мероприятия, осуществля-

ют научное руководство. Например, у нас есть праздник 
«Гимназиада». Он проходит в течение всего апреля. Мы 
специально создали его для тех детей, которые, может 
быть, не стремятся к каким-то высоким достижениям, но 
просто хотят быть в этой среде. В это время проводится 
много олимпиад, предметных конкурсов, в том числе и 
при поддержке университета. К нам приходят студенты 
и преподаватели с филфака, матфака, с экономического, 
физического и исторического факультетов, мы проводим 
круглые столы, беседы, дискуссии. Студенты всех факуль-

тетов, у которых есть методика преподавания какого-либо 
предмета, проходят у нас педагогическую практику. 

Больше всего радует, что есть определенная сплочен-

ность: детям важнее проявить себя, а не доказать, что я 
самый лучший. Для них важно общение. Это очень хоро-

ший опыт. Плюс у нас очень профессиональные педаго-

ги, которые уделяют много внимания детям, находятся 
в курсе всех современных событий. Они очень заинтере-

сованы в учебном процессе.

– Получается, не нужно быть консерваторами?
– Консерваторов у нас точно нет, если только в хоро-

шем смысле. Мы знаем и сохраняем традиции. На самом 
деле, нужно просто работать по совести.
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ЭВРИКА!

МИКРО- И МАКРОКОСМОС МИБИ
Мухина Полина, Тривер Анна

В начале октября состоится официальное открытие Межвузовского инновационного бизнес-инкубатора. Какие 
изменения произошли здесь за год, какой бюджет сейчас у МИБИ и что нас ждет в ближайшем будущем – об этом 
мы поговорили с директором бизнес-инкубатора А. А. Гончаренко.

– Весь прошлый год наша газета активно освещала 
мероприятия МИБИ. Александр Александрович, расска-
жите, а чем жил все это время сам бизнес-инкубатор? 
Какие произошли изменения?

– Во-первых, в этом году запущен новый Центр про-

тотипирования. Это производственный комплекс, цикл 
полного производства. В этом центре представлено обо-

рудование, которого нет не только в Омске, но и в прин-

ципе от Урала до Дальнего Востока. Здесь разрабатыва-

ются новые проекты производства керамических изделий 
из нанокерамики, большой проект запущен по работе 
с новыми материалами. Открытие этого центра заплани-

ровано на 4 октября, вместе с открытием самого МИБИ.
Во-вторых, еще один проект, который мы запустили – 

это Центр космических услуг, который позволит работать 
с результатами космической деятельности (система пози-

ционирования, система работы со спутниками ГЛОНАСС). 

Будет производиться работа с космическими снимками 
для получения более точной информации о позициони-

ровании объектов и предметов на определенной терри-

тории. В Омске подобных центров больше нет. Открытие 
центра пройдет также 4 октября.

Кроме того, из больших проектов 4 октября будет 
запущена и университетская видеостудия для создания 
видеоматериалов. Этот проект разработан совместно 
с факультетом филологии и медиакоммуникаций. По-

мещение под него уже готово. В ближайшее время там 
разместят оборудование, которое уже закуплено.

Вообще, с нашей последней встречи обороты компа-

ний, зарегистрированных при ОмГУ, выросли в 10 раз, 
т. е. начинали с 2 млн. рублей, а сейчас это уже порядка 
29 млн. (за 2012 год). В 2013 эта цифра еще возрастет.

Произошли некоторые изменения в том, что мы пере-

стали «гнаться» за количеством открытых малых пред-

приятий. Было принято решение, что нужно идти за каче-

ством этих компаний. И несколько компаний в этом году 
будут реорганизованы, одна будет закрыта. Но на самом 
деле это не страшно, во всем мире такая практика рас-

пространена – из 100 инновационных компаний в пер-

вые годы выживают 10, а развиваются дальше 2–3. Это 
мировая практика, поэтому мы можем говорить, что у нас 
вполне нормальный процент функционирования пред-

приятий.
Прошлым летом на базе бизнес-инкубатора сотруд-

никами был организован Центр инновационных компе-

тенций. В его функционал ввели научно-исследователь-

скую работу студентов. Сотрудники, которые работают 
в этом центре, занимаются развитием молодежных 
инициатив в сфере науки, инноваций и предпринима-

тельства. 
В сентябре знаковые мероприятия прошли: например, 

инновационный дайвинг по факультетам. 25 сентября 
прошел научный квест. А 29 ноября вновь запускаем 
большой проект – Школу молодого бизнесмена. Она бу-

дет проходить на базе «Аэлиты» неделю. Студенты полу-

чат новые знания в области предпринимательства.

– Вы сказали про инновационный дайвинг. Мы 
знаем, что он проводится уже второй раз. Насколько 
прижилось это мероприятие?

– С помощью данной информационной кампании мы 
смогли привлечь студентов, с которыми затем работали 
целый год. Сейчас количество студентов, которые хотят 
принимать участие в организованных бизнес-инкуба-

тором мероприятиях, постоянно увеличивается – и это 
тоже результат спланированного и организованного 
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информирования. Постоянно работает информацион-

ный канал для студентов через социальные сети, группа 
 «Вконтакте».

– 4 октября планируется официальное открытие 
МИБИ. Расскажите, пожалуйста, какие мероприятия 
проходят в этот день?

– На самом деле, программа еще готовится. На сегод-

ня известно, что открывать его будут первые лица Омской 
области. На открытие из Москвы приедет глава корпора-

ции «Рекорд», генерал-майор, который будет открывать 
центр космических услуг. Также на это мероприятие 
съедутся представители порядка 20-ти организаций СФО, 
а также из Центральной части России, занимающиеся 
бизнес-инкубированием. Мероприятия будут происхо-

дить в течение дня: выставка, представление всех цен-

тров, о которых я уже говорил. Со 2 по 4 октября в Омске 
будет проходить выставка ВТТВ (выставка технического 
вооружения), в рамках этого мероприятия будет под-

писано соглашение между ОмГУ и Центром подготовки 
космонавтов, чтобы мы смогли готовить специалистов 

в области космической деятельности. Это будет касаться 
в основном компьютерщиков, химиков, физиков, матема-

тиков.

– Какие у вас планы на год, на ближайшее время?
– Первое, к чему мы стремимся – это выход наших 

предприятий на новые рынки. Мы планируем выйти 
за территорию Омской области. Хотим, чтобы наши 
предприятия работали не только на регион, но и на всю 
Россию, а, может быть, даже и на зарубежье. Проекты, 
которые мы запускаем в области прототипирования 
керамики, наращивают обороты. Мы считаем, что это 
перспективный проект. Нас поддерживает Правитель-

ство Омской области. В дальнейшем предприятие может 
перерасти в большой завод, которого нет нигде в России, 
т. е. технологии, которые сейчас используются, не ис-

пользуются больше нигде. Здесь произошел симбиоз 
науки и бизнеса: ученые смогли разработать материал, 
а бизнесмены смогли его применить. Такому плодотвор-

ному сотрудничеству способствует вузовская среда, где 
постоянно можно подчерпнуть результаты новых научных 
исследований.

АНОНС

ШКОЛА МОЛОДОГО БИЗНЕСМЕНА ВНОВЬ  
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР!

Мечтаешь о собственноМ бизнесе? 
Мы поМожеМ воплотить Мечту в реальность!

Приходи, записывайся, проведи время интересно и с пользой!
ШМБ пройдет 29 октября – 2 ноября 2013 г. на б/о «Аэлита».
Тебя ждут тренинги и мастер-классы от ведущих бизнес-тренеров, 

работа над реальными проектами, ценные призы и подарки. Победители 
получат денежные сертификаты. 

успех начинается здесь!!! 
регистрация участников по тел. 8-913-639-12-14; 22-17-79 

и по адресу: пр. Мира 55, корп. 2, каб. 222  
(Межвузовский инновационный бизнес-инкубатор). 

Участие в Школе Молодого Бизнесмена предполагает оргвзнос. Более 
подробную информацию можно получить по контактным телефонам.
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НАША МАРКА

С ИСТОРИЕЙ ПО ЖИЗНИ
Елизавета Балова

Мне посчастливилось взять интервью у Альберта 
Полеводова, ведущего передачи «Живая история» 
на 12 канале, а в прошлом выпускника нашего универ-
ситета. Встретились мы на его рабочем месте, в ми-
нистерстве культуры Омской области, где он работает 
специалистом в управлении по сохранению и государ-
ственной охране объектов культурного наследия. 

Наши омские телеведущие подчас грешат претен-
циозностью, но Альберт Викторович оказался очень 
скромным человеком. «Когда меня попросили об интер-
вью, я подумал – вот прочитают люди и скажут: «Ой, что 
это он вообразил, что он сильно известный». Но я так 
не считаю, я всего лишь ремесленник». И все равно я 
испытывала сильное волнение, когда села напротив 
человека, которого не раз видела на экране телевизора. 

– Альберт Викторович, Вы учились на историческом 
факультете ОмГУ, ведь так? В каком году закончили?

– Да, я учился на историческом факультете, в  1991-м 
году закончил. Учился я тогда еще в университете, ко-

торый не носил имя Достоевского, а был вполне себе 
обычным советским вузом. Правда в иерархии омских 
учебных заведений он тогда, и я надеюсь, сейчас, зани-

мал почетное место. 

– А почему именно истфак?
– Все предопределено было еще в детстве. Я все 

решил для себя, наверное, уже во втором классе, пото-

му что мне в руки попался учебник по истории 4 класса! 
Прочитал, и как-то вот увлекло. В этом учебнике была 
маленькая главка про работу археологов. И я решил, что 
стану археологом. А где у нас тут их готовили в ближай-

шем окружении? А это, слава Тебе, Господи, в Омске! 
Не пришлось ехать в Новосибирск или в Москву. С тре-

тьего курса работал в археологической лаборатории, 
приводил раскопки. Да и сейчас все еще являюсь ученым, 
у меня выходят научные публикации, хотя сфера моей де-

ятельности перешла немного в иную область. Занимаюсь 
сохранением культурного наследия храмов, памятников 
и археологии. Я видел много поврежденных и разрушен-

ных, чаще всего человеком, археологических памятников. 
Поэтому считаю, что моя деятельность очень актуальна, 
насущна, и я рад, что у меня есть такая возможность. 

– А как Вы попали на телевидение?
– Как говорится: не имей сто рублей, а имей сто 

друзей. Один из друзей попросил меня поучаствовать 
в какой-то радийной передаче. Я давал небольшие исто-

рические комментарии, но этого оказалось достаточно, 
чтобы познакомится с радийщиками и произвести на них 
впечатление. После этого мы готовили целый цикл про-

грамм на радио. Было такое радио «Рандеву» – омское 
радио на волне «Маяка». Спустя несколько лет, в начале 

2000-х годов, бывшая коллега по радио пригласила меня 
на телевидение. Она в то время работала на 12 канале, 
была редактором культурных программ, Светлана Лазаре-

ва. И вот я пришел на телевидение. Начал делать сначала 
небольшие программы исторического характера, и потом 
она предложила большой проект – телевикторину, кото-

рая выходила на 12 канале в течение полутора лет, более 
20 выпусков. У нас был часовой прямой эфир. Затем сняли 
несколько документальных фильмов, посвященных и 
истории Омска, и Колчаку, а также очень известный в свое 
время фильм «Кто такой Аркадий Ку тилов».

– Да-да, его недавно как раз показывали!
– …Телевизионная карьера продолжается у меня уже 

почти 10 лет. Сейчас делаю программу «Живая история». 

– Очень интересная передача на самом деле.
– Оставим обсуждение достоинств и недостатков про-

граммы… Не скажу, что я стал какой-то местной знамени-

тостью, или меня узнают на улицах. Но бывает – узнают, 
и приятно, что люди просто благодарят за то, что ты 
делаешь. 

– А вот родной университет как-то повлиял на Вашу 
карьеру? Что-то вынесли?

– Ну, конечно! Историческое университетское образо-

вание дает человеку очень широкий кругозор, в первую 
очередь – мыслительный и логический. Историк – чело-

век, вынужденный держать в голове все ступени развития 
человечества от его происхождения и до современности. 
Этот объем огромный, но он позволяет оперировать 
фактами и видеть во всем процесс, быть объективным. 
Поэтому, может быть, проще реализоваться в других, 
в далеких от истории, областях. Нестандартное виде-

ние помогает и в карьере, и в получении последующего 
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образования. Некая база, которую давал исторический 
факультет и, надеюсь, дает ее сейчас. 

– А сейчас вы вообще поддерживаете связь с универ-
ситетом?

– Буквально несколько лет назад мое рабочее место 
было в университете. Там наша организация долго очень, 
с начала 90-х годов, пребывала. Поэтому, конечно, связь 
с университетом была непосредственная. А когда в мини-

стерство культуры пришел, то связь сильно истончилась. 
Хотя я продолжаю вести научные проекты с учеными, 
и, в том числе, с преподавателями университета. Стал-

киваюсь с ними по роду своей деятельности, поскольку 
курирую в министерстве культуры археологическую часть 
нашего культурного наследия.

– Ну и последний вопрос любопытного студента: мо-
жет, какую-нибудь интересную историю из студенческой 
жизни расскажете?

– Помню, одно из замечательных воспоминаний свя-

зано с празднованием Нового года… По-моему,  1988-го 
или 1989-го, год дракона был. Мы ряжеными ходили 
по всему факультету прямо во время занятий. Были у нас 
дракон, священник, были цыгане и цыганки. И коробей-

ники, которые продавали зачетки с проставленными пя-

терками, пропусками на экзамен: такую забавную мишу-

ру, связанную со студенческой и сессионной жизнью. Мы 
прерывали занятия своим появлением, скоморошничали 
10 минут, носили с собой бутылку водки, в которой была 
вода, предлагали преподавателям. А ведь Новый год 
русский, вот и священник, который благословлял на это. 
Преподавателям приходилось как-то выходить из этой 
ситуации. Либо отказываться от рюмки, или выпивать 
эту воду и изображать из себя веселящимися на глазах 
у студентов. Конечно, и для преподавателей это было 
неожиданностью: открывается дверь в середине лекции, 
вваливается толпа. Студентов это веселило, забавляло…

КОНКУРС

«ДОСТИЖЕНИЕ ГОДА»: 
УСПЕЙТЕ ПОДАТЬ  
ЗАЯВКУ!

Продолжается приём заявок на участие в Конкурсе 
на присуждение первой в истории ОмГУ премии «До-
стижение года». 

Конкурс проводится в двух номинациях.
Премия в номинации «Студенческая инициатива» вру-

чается студентам и аспирантам ОмГУ за содержательное 
и яркое воплощение их проектов и инициатив, за творче-

ские достижения, в частности, в научной, научно-техниче-

ской, культурной и общественной деятельности.
В номинации «Вклад в развитие университета и 

региона» премия может быть присуждена штатным пре-

подавателям, научным сотрудникам и работникам ОмГУ 
за активную деятельность, направленную на социально-
экономическое и технологическое развитие региона и 
России в целом, и крупные достижения, способствующие 
развитию ОмГУ как центра науки, культуры и подготовки 
кадров.

Заявки на участие в Конкурсе принимаются до 20 де-

кабря 2013 года включительно. Выдвигать претендентов 
на участие в конкурсе могут структурные подразделения 
(факультет, институт, кафедра, отдел и др.) или обще-

ственная организация ОмГУ, в том числе студенческая. 
Определять победителей будут в два этапа. Первый 
этап – оргкомитет выберет номинантов из числа претен-

дентов, выдвинутых по каждой номинации. Второй этап 
– победителей конкурса выберет из числа номинантов 
Учёный Совет ОмГУ. Победителей ждут почётные дипло-

мы и денежное вознаграждение.
Более подробная информация о кон-

курсе и условия его проведения размеще-

ны на сайте Фонда «Сибирский целевой 
капитал»: 

Заявки на участие направлять по адресу: info.fund@
omsu.ru

Адрес: 644077, г. Омск, пр. Мира, 55, корпус 2, зда-

ние Межвузовского инновационного бизнес-инкубатора 
(МИБИ), каб. 103. 

Контактное лицо: Литовкина Наталья Николаевна. 
Тел.: 8 (3812) 22-37-99. 
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НАШИ ДОСТИЖЕНИЯ

ВОСКРЕСЕНЬЕ – ДЕНЬ РАБОЧИЙ,  
ИЛИ КАК РЕДАКЦИЯ «ОУ» НА МАРАФОН ХОДИЛА

Анна Тривер, Елизавета Балова, Полина Мухина

Нет в городе Омске, пожалуй, такого человека, который бы не знал о Сибирском международном марафоне. 
«Но мало просто знать!» – решили мы, и уже 20 сентября, за 2 дня до самого соревнования, записались в группу 
болельщиков команды ОмГУ.

Справка для тех, кто все-таки не в курсе, что такое 
SIM (или для тех, кто просто-напросто не любит спорт): 
Сибирский международный марафон – это мероприя-

тие, которое каждый год собирает тысячи участников 
и зрителей. Бег – это относительно доступный для всех 
вид спорта, поэтому именно он был выбран организа-

торами SIM как средство приобщения омичей к здоро-

вому образу жизни. К слову, и не только омичей. Среди 
выходящих на старт довольно много людей из других 
городов России. Есть участники из других стран (Казах-

стана, Германии, Японии, Финляндии, Кении и даже 
Эфиопии). Чтобы представить, сколько всего народу уча-

ствует в марафоне, нужно не полениться и прийти на это 
действительно масштабное событие! Говорят, живой 
коридор из одних только зрителей собирает порядка 
50 000 человек! 22 сентября мы сами смогли убедиться, 
что такая цифра – это далеко не преувеличение. Но обо 
всем по порядку.

ОмГУ, конечно же, не мог остаться в стороне от мара-

фона. Студенты с разных курсов и с разных факультетов 
записались на участие в забеге. И что самое интересное, 
не только на дистанцию в 6 км. Нашлись те, кто решился 
пробежать 10 км (для обычного человека это уже кажется 
очень сложным) и даже 42 (что вообще уже слабо укла-

дывается в голове простого обывателя, неискушенного 
в беге)! Мы были обязаны увидеть это своими глазами!

Вставать в воскресенье в 8 утра очень нелегко. Хотя 
именно на такое время пришлось заводить будильник: 
в 10.00 от 2 корпуса ОмГУ отходил автобус, который дол-

жен был отвезти спортсменов и нас, группу поддержки, 
на Соборную площадь. Старт планировался на 12 часов, 
а весь центр, в том числе Ленинградский мост и мост 
60-летия Победы, был перекрыт. Перед отъездом нам 
всем выдали красно-бело-голубую форму (ветровки и 
кепки) с символикой университета, чтобы никто не зате-

рялся в толпе. К слову, по этой форме потом было очень 
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удобно провожать наших ребят на старте и встречать 
на финише. 

В автобусе собралась дружная и веселая компа-

ния. Хотелось спать, но в воздухе все же витали некий 
спортивный азарт и бодрость. Мы времени даром 
не теряли: взяли небольшое интервью у второкурс-

ника, провели фотосессию, подвигались под музыку, 
игравшую по радио (надо же было как-то заставить 
себя окончательно проснуться). До пункта назначения 
добрались очень быстро, город еще не успел встать 
в пробки. Даже погода была за нас: после недельного 
ветра с дождем наконец-то вышло солнышко. И спор-

тсменам хорошо, бежать не жарко, и болельщикам  еще 
лучше – стоять не холодно.

Чтобы нас было видно лучше, развернули огромный 
флаг ОмГУ. Хотя, признаться, слышно нас было тоже очень 
хорошо! На Соборной площади у Успенского собора наши 
болельщики, что называется,  «разбили лагерь». А мы, 
корреспонденты «ОУ» и фотограф, поспешили вместе 
с тренерами и бегунами ближе к линии старта.

Это просто непередаваемое ощущение, когда ты 
стоишь буквально в нескольких метрах от старта, где уже 
выстроилась такая толпа с номерами участников, что аж 
дух захватывает. Из колонок все громче играет музыка, и 
вот он – долгожданный старт на 6 км! Колокола звонят, 
люди бегут с шариками, флажками, в цветных футболках… 
Бегут семьями, поодиночке, бегут целыми организация-

ми, бегут взрослые, дети, пенсионеры, студенты… Бегут 
даже с колясками! Есть и те, кто просто идет прогулочным 
шагам. Но все счастливы и довольны, все улыбаются и 
машут тем, кто стоит по другую сторону коридора – бо-

лельщикам и зрителям.  
Участников забега на 10 и 42 км было меньше. Стар-

товали они чуть раньше и бежали в противоположную 
сторону – по направлению к улице Ленина. А мы сразу же 
устремились к финишу, ждать наших! 

Все участники марафона из ОмГУ выступили очень 
достойно, показали себя с лучшей стороны: никто не 
опоздал, не сошел с дистанции, не получил травму. Если 
6 км все пробежали примерно с одинаковым результа-

том, то на дистанции в 10 км один из наших спортсменов 
пришел седьмым (а среди бегунов из Омска – третьим!), 
а единственная девушка, которая из нашего университета 
бежала такую длинную дистанцию, финишировала вось-

мой. Это замечательный результат, достойный отдельных 
оваций! Кстати, об овациях. На 42 км заявился всего один 
наш студент, но зато как заявился! Он не просто финиши-

ровал, но и в итоге получил медаль (которая вручалась 
только тем, кто уложился в определенный временной 
промежуток).  Мы гордимся каждым нашим спортсменом 

и считаем, что вы тоже должны знать имена тех, кто 22 
сентября вышел на старт 24-ого Сибирского международ-

ного марафона: 
42 км: Илья Мамонтов, которому мы еще раз отдельно 

желаем успехов и лучших результатов во всех будущих 
соревнованиях;

10 км: Павел Пинягин (3 место среди омичей, 7-е в об-

щем рейтинге), Егор Черебедов, Дарья Конышева (5 ме-

сто среди омичек, 8 в общем рейтинге);
6 км: Олег Пушкарев, Андрей Корнеев, Павел Онучин, 

Валерий Шарпатов, Роман Веденин, Всеволод Киселев, 
Мария Королева, Юлия Салтанова, Валерий Бердников, 
Александр Степанов, Ирина Браже.

Очень надеемся, что столь успешное выступление 
на соревнованиях поможет нашим ребятам еще больше 
поверить в себя, идти к новым победам и не сдаваться 
назло трудностям. Совсем скоро начнутся межвузовские 
соревнования, и там мы снова встретимся со многими 
спортсменами из ОмГУ. Будем внимательно следить за их 
достижениями и радоваться любым успешным стартам!

Илья Мамонтов

ШАХМАТНЫЙ КЛУБ 
Каждый понедельник с 17-30 до 20-30 в аудитории 215 первого корпуса  

с 30 сентября работает шахматный клуб. 
ПРИГЛАШАЮТСЯ ВСЕ ЛЮБИТЕЛИ ШАХМАТ!

Со всеми вопросами можно обращаться к Латыпову Ильясу Абдульхаевичу 
(электронный  адрес  latypov@omsu.ru)
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БЕЗОПАСНОСТЬ

БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
Отдел надзорной деятельности 

САО г. Омска

Поскольку большую часть вре-

мени большинство людей прово-

дят в зданиях, основное внимание 
уделяется обеспечению их пожарной 
безопасности. Это достигается путем 
оборудования зданий автоматически-

ми системами пожарной автоматики 
(автоматическая пожарная сигнали-

зация, автоматическая система по-

жаротушения, система оповещения 
управления людей при пожаре, авто-

матическая система дымоудаления). 
Конечно, данные системы требуют 
немалых материальных вложений, но 
ведь опасность для жизни, связанная 
с возникновением пожара, и ущерб, 
наносимый огнем, в десятки раз 
превышают эти затраты, а также те 
потери, которые могут быть вызваны 
кражами, ограблениями и т. п.

В современном обществе огром-

ное внимание уделяется созданию 
систем пожарной безопасности объ-

ектов, которые предназначены для 
защиты жизни людей и материаль-

ных ценностей от огня. 
Зачастую последствия пожаров и 

связанные с ними убытки ложатся тя-

желым грузом на плечи не только по-

страдавшего, но и общества в целом. 
Именно поэтому, все большее коли-

чество людей начинают задумываться 
о создании профессиональных систем 
пожарной сигнализации.

Автоматические системы пожар-

ной сигнализации предназначены для 
быстрого и надежного обнаружения 
зарождающегося пожара с помощью 
распознавания явлений, сопрово-

ждающих пожар, таких как выделение 
тепла, дыма, невидимых продуктов 
сгорания, инфракрасного излучения 
и т.п. В случае обнаружения пожара 
центральная станция должна вы-

полнять предписанные действия 
по управлению системами автоматики 

здания (отключение вентиляционной 
системы, включение дымоудаления, 
системы оповещения, световых и зву-

ковых оповещателей, запуск системы 
пожаротушения, останов лифтов, раз-

блокирование дверей и т. п.). Это дает 
возможность людям, находящимся 
в здании, а также пожарной части или 
локальному посту пожарной охраны 
объекта предпринять действия, не-

обходимые для ликвидации пожара 
на стадии его зарождения, и миними-

зировать наносимый ущерб. 
В настоящее время помещения 

любого общественного, администра-

тивного, бытового и производствен-

ного назначения должны быть обору-

дованы как минимум автоматической 
пожарной сигнализацией и системой 
оповещения людей при пожаре, 
а вотдельных случаях даже автомати-

ческой установкой пожаротушения и 
системой дымоудаления. 

Несмотря на то, что данными 
системами должно быть оборудовано 
все здание, для глаз обычных обы-

вателей они остаются практически 
неприметными, хотя в то же время 
при возникновении первых факто-

ров возгорания в кратчайшие сроки 
формируется тревожный сигнал и 
оповещает персонал организации и 
находящихся там людей. В принципе 
так и должно быть. К сожалению, 
часто бывает так, что система с опре-

деленной периодичностью начинает 
выдавать тревожные сигналы без при-

чины, что приводит к тому, что пер-

сонал и посетители просто перестают 
адекватно реагировать на эти сигналы 
или систему вовсе отключают. В итоге 
получается так, что система вроде бы 
есть, но в то же время при возникно-

вении чрезвычайной ситуации она не 
выполняет своей функции, создавая 
угрозу для жизни и здоровья  людей, 
находящихся в здании.

На практике неоднократно под-

тверждается необходимость обо-

рудования зданий автоматическими 
установками противопожарной защи-

ты. Так, например, в сентябре этого 
года произошло возгорание в каби-

нете химии из-за электрического при-

бора в общеобразовательная школе 
№ 96 г. Омска. Благодаря тому, что 
сработала автоматическая пожарная 
сигнализация, возгорание было об-

наружено на ранней стадии. Сообще-

ние о пожаре поступило на пульт, 
размещенный в помещение с кругло-

суточным пребыванием дежурного 
персонала. Дежурный в соответствии 
с должностной инструкцией сообщил 
о пожаре в пожарную охрану по теле-

фону «01». Кроме того после обнару-

жения возгорания также автоматиче-

ски сработала  система оповещения 
и управления эвакуацией людей при 
пожаре за счет чего своевременно и 
организована была проведена эваку-

ация людей из здания школы. 
Таким образом, главное значение 

имеет время от начала возгорания 
до начала тушения пожара, эвакуации 
людей при пожаре и проведения ава-

рийно-спасательных работ. Автомати-

ческие установки противопожарной 
защиты значительно сокращают это 
время. Помните главное, что монтаж 
установок противопожарной защиты 
является одним  из обязательных тре-

бований пожарной безопасности.


